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伏見港をよみがえらせる業がすすみつつぁります。
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1990年3月1日

テーマが産んだ様々な反応

「名古屋でデザイン?冗談だろ」と、東京

のある情報関係の専門家が言いましナこ。

「デザインをテーマにしているのに、俺達

にお呼びか懸からないのはどう言う事だ」と、

地元のあるインテリア・デザイナーが言いま

しナこ。

「デザイン博って、ーイ本何をやるのか、さ

つぱり分からん」と大方の市民が言いました。

3つの話はどれも今から2年程逆上ったころ

の話しです。三者三様の受け止めかたがあっ

て、とても印象的でした。

そしておなじころ、行政に関係する人達や、

多少各地の地方博を知っている人、そしてマ

スコミで、名古屋のデザイン博が成功するか

しない力疇舌題になっていました。

実はこの3つのハ゜ターンの意見をあちこち

で聞いて、ひよっとするとこの博覧会は成功

するのではないかと,思い始めました。どうし

てかと言いますと、開催前にもかかわらず、

無関心と言うよりも、それぞれの立場でこの

博覧会に何等かの反応を示していることがあ

ちこちで感じられ九からです。おそらく、こ

こで選ばれ九テーマが、他の地方博に多かっ

た、「未来」、「夢」、 P渚報」などであっ

たとすると、特別の反応もなくさらっと受け

止められていたのでしょう。名古屋があえて

「デザイン」と言うテーマを選んだ結果、予

期しなかっ九様々な反応、を見ることが出来ま

した。最終的には主催者目標1,400万人の入場

者予想を上回る1,518万人の入場者があっ九の

ですが、東京のあるマスコミは、デザイン博

デザイン博・その後(上)

の成功と言う評判に対して「3会場だから

1,500万人はインチキだ」とか、「小学生を動

員した」とか、「各方面に入場券を押し付け

た」とか言ってヒステリックに騒ぎ立てたそ

うです。このように、博覧会力誹冬わってから

も北海道のような悲惨な話題とはちょっと違

いますが、成功したことへの拒絶反応として

の話題を提供した点でも、インパクトのあっ

た博覧会でした。結果としてこのテーマは、

市町村制の施行を記念する月並な博覧会が多

い中で、反応の内容の多様さ、特殊性を含め

て博覧会時代の地方博に大きなインパクトを

与えたという感想を持ちました。地方博もい

よいよテーマ型の時代になったと思います。

入場者数を競い合う地方博・マスコミ

「1,500万人なんてインチキだ」という声の

視点はあながち問違っている事ではありませ

ん。当初、主催者は5~600万人を考えてい

たようでしたが、間際になって困った問題が

おきて来ました。会場が3つに分散している

中で、どう入場者をカウントしたら良いかと

うことです。結果的には3会場合計と決め、

様々な観点から合計1,400万人を目標としナこと

言う事でし九。つまり名古屋の場合は市内に

3つ会場が分散していることが特色であり、

そこから起きた入場者カウント方法の問題だ

つた訳です。東京のマスコミが非難したよう

に3会場で水増ししょうと言う魂胆があっ九

訳ではないのです。類似例として奈良のシル

クロード博があり、この入場者、特に第二会

場が惨九んたるものだったとのヨ秤Uから、ま

九また各地の方々から名古屋は成功しないだ

尾関 利勝
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ろうと言う事前Z判西を頂だいしていましナこ。

当時、この地方で直前に開催された岐阜未

来博が400万人を超え、福岡のよかとぴあが

600万人、横浜博が1,400万人を予想と公表さ

れていましたから、これらの目標値が主催者

に影響を与えなかったとは言い切れません。

こうしたイベントには事業採算を含めて入

場者数が大きな意味を持っています。言わは

事業経営や営業的視点からは当然の事でしょ

うし、会場運営や防災・安全管理面からも必

要な事です。しかし結果的に数字が一人歩き

し、それだけ力靖判西の対象にされてしまうこ

とが問題です。デザイン博でも、地元マスコ

ミによる事前の前売り券割り当てや小学生の

動員と言った記事がかなり目につきました。

これらの記事を見ますとそれらの社会的影響

が大きいだけに、マスコミも単なるジャーナ

リスティックな視点からもうー一歩踏み込んだ

視点がほしいなあと,思いまし九。小学生を

「動員」と見る発想は、実に寂しい限りで、

比較的会場の空いている初期の平日に市内の

小学生逹に見物の機会を与え九ことは、的を

得たことと私は評価しています。市民の実状

をあちこち聞いた話から推定しますと、博覧

会初~中期には無関心な家庭も多く、後半期

になるまで博覧会に行かなかった市民がかな

りあったようです。たいがいι才1冬わり近くな

つて、大混雑の中を見に言った市民が多く、

そうなると見物どころでは無かっただろうと

想像されます。

私的なことになりますが、手嫁では私を除

いた家族で各会場3回程度は出掛けています。

私の子供は小学生の女の子ですが、かなり真

剣に宇宙に行くことを考えており、この子供

にとって、ミーノレへのii練やボイジャーとの

出会いは大変大きな感動であっ九ようでし六。

ややもすれば家庭から行く事のない子供を含

めて、子供達に比較的空いた時期に見る機会

を与えようとした主催者・行政の姿勢は評価

されるべきだろうと思います。博覧会とは本

来こうした見物人に無限の感動を与える意味

も持っている機会です。実態的な評価や文明

史的な評論もなく、東京であれ地元であれ表

面的な事像は力、りをとり上げていたマスコミ

の報道姿勢には疑問と言うより批判をしたい

(おぜきとしかつ)と思っています。
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1 9 9 0年3月1日

妄想の博物館(下)

通りすがbのブラジリア

自然発生都市と計画都市

ブラジリアの人口は 200万人で(その中に

日系家族が2,300あるということだった)、そ

のうち35万人が中心都市、つまり飛行機の形

在した都市とその周辺に住み、他はおおむね

20万人ぐらいの衛星都市に住んでいる。日本

でうわさ話として聞いていた話では、計画さ

れた中心都市は非人間的で全くつまらないと

ころであって、人間的な街は、ブラジリア建

設の為に自然発生的にでき九ところである、

というものであった。もちろんそこにはスラ

ムもあるが、魅力的な街であるということで

あった。ガイド氏にこのことを告げて、「行

つてみたいが時闇はあるかJ と尋ねてみ九、

「近い衛星剤珂iは20キロぐらいですから行っ

てみましょうJ ということでスラム都市を見

にいっナこ。

通りすがりの通過Ⅱ占である私に発言権は

ないと思うが、そんなにひどい街ではなかっ

たし、人問的な街という気もしなかっ九。た

しかにスラムはあったか再開発中であり、レ

ンガの住宅などに建替えられつつあった。ま

ナこ街の・一角にブラジリア最古のホテルだとい

う「ホテルリオデジャネイロ」という建物が

あった。まだ現役のようであったが、その部

屋は窓もないようなものでべッドがポッンと

あるだけだった。廊Fというか士闇のーイ陽に

シャワ一があった。

少なくともこの街は中心部も周辺部も普通

の街であり、広い道路が整然と通っており、

ボロ家が軒を接して迷路ように拡がる,・・・ーと

いうようなイメージではない。サンパウロの

郊外にあるスラムの方がそんなイメージに近

いのではない力、

私は少々ガッカリした。これなら少々人間

的スケールからはずれる点はあるものの、は

るかに中心劇S市の方が魅力的である。

人間の妄想の結晶ブラジリア

ブラジリアの魅力は、結局のところ人工的

都市の魅力である。しは'しは私たちは「自然

ほどすは'らしいものはない」、「人間がいら

んことを考えなかっ六らもっとよい環境にー

」などと言ったりする。これは臼本人が冑

然に近づいて生活している九めの自然礼讃か

もしれないが、人闇が内部に介在するかぎり、

自然に放置したということは、無知の堆積以

プラジリアの中心からサウスウーングを

見る

糸乗貞喜

衛星都市のスラム街
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外の何ものでもないと思う。

本来プランというものは、自然をできるだ

け会得し九人間の工夫(つまり人工)のこと

を意味するのであろう。人工のない単に放置

されたまま膨張し九都市なんて住めたもので

はないと思う。ノ＼間の知恵がブラニングの原

点であり、それは主観的、思い"であり情念

である。

クールな日常になれているわれわれからみ

ると、ブラジリアの街は、もはや、思い"な

どというなまやさしいものではなぐ妄想"

とでもいうべきもののように思える、「なせ

ブラジリア駅と政府などの三権広場を対偶に

おいたのか」、「鉄道駅と行政中心をなぜⅡ

キロも籬したのか_1、「なぜ飛行機の形にし

たのかJ、「なぜ議会の上院はお椀を伏せ九

ような形なの力司、「下院はなぜその逆なの

力司、「国立際ψ昜の形はなぜこうなのか」、

「カテドラノレはなぜー,・・・_1、「なぜ、なぜ、

なせ',ー・・・_1

こうして見廻っているとクビチエック大統

令頁、ノレシオ・コスタ、オスカーノレ・ニーマイ

ヤーのエネルギが伝わって来る。彼らの妄想

がぶつかり会ってブラジリアの形が結晶し九

のだということがなんとなく納得できてくる。

妄想こそがプラニングのエネノレギであり、そ

の妄想が熟城されたものが優れ九プランとい

うことになるのであろう。

ブラジリアを廻っていると、自分のしてい

るプラニングに、これだけの思い、情念、妄

想を九たきつけていないということに対する

不安感がよぎってくる。

太陽と人間

ここまで書いてきて、この設計の軸のすえ

方が太陽の真南とずれていることの理由に気

がついた。ひよっとすると当っているかもし

れない。

そもそも太陽を日常の暮しの中で恩恵と感

じるのは寒い国の人たちかもしれない。少な

くとも緯度の高い国か高地の人々であろう。

ブラジリアに行く前にアマゾン河中流域に足

をのぱしたが、南緯 1度のところでは、年中

32~33度ぐらいで、湿気はないから暮しゃす

いとは言え、彼岸の中日(春・秋分の日)を

感じたら、太陽の恵みを感じるような気分は

なく、太陽はあり余っているように見えナこ。

南緯16度のブラジリアも乾期、雨期以外はな

く、太陽もあ'、れていナこ。

もともと太陽の方位を都市づくりの核にす

えるという思想は熱帯の発想ではないのであ

ろう。乾期の太陽とのた九かいが、人闇の生

存の条件かもしれない。

さきに自然発生都市と計画都市について'、

れナこが、われわれが、自然"というと、それ

は「人問以外の環境」をさしているように,思

う。ところが昔ばじねん(自然)"という

言葉が使われている。ここには人間も共存し

ているトータルな環境を意味していたように

思う。「じねんのことわり」とか「おのずか

らしからしむるところ」などという意味には

人間を含む世界が語られている。

もしかすると、自然をもっとおそれていた

頃ばじねん"であっ九ものが、怖れを失っ

ていく中でヨーロッパ的な、しぜん"に変っ

てきているのかもしれない。これもブラジリ

アに触発された私の妄想である。

ブラジリアにもう一度行ってみたい。もう

少しゆっくり妄想に触りながら廻ってみたい

都市である。ついでに書き加えると、大阪か

ら成田^サンパウロまでと、ブラジル国内

のフリーパスを合わせて40万円弱であっ九。

案外安い旅費であった。滞在費は1日1万円

もいるはず力ゞない。もう一度アマゾンにも行

つてみたい。(いとのりさだよし、じねんプ

ラン代表、九州地域計画研究所々長、地域計

画建築研究所相談役)

(いとのりさだより)

1990年3月1日
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1 9 9 0年3月1日

伏見港物語

京都らしいウ オータ

はじめに

港でもないのになせ伏見港なのか。六しか

にもう40年近く船の影も見なくなり、古風な

闌門、 5,000がほどの水面とその水辺、そして

流水する小河川という光景からはここに港か

あったのかと不忠i義に,思われるのも無理から

ぬことと,思います。

実はこの辺り、昔は伏見の浜と呼ぱれ、伏

見桃山城が築かれた頃から約4船年、港湾都

市として大いに栄えたといいます。京都府が

伏見港開港400年にあたる平成6年を目標に、

伏見港の再生により地域の活性化を図るため

の事業を実施している様子を各新聞が大きく

桜道しました。ちょうどいい機会と,思い伏見

港の歴史を振返って見ることとします。

伏見港の消長

伏見港は時代の流れにその都度大きくゆれ

動かされ、繁栄と衰退の歴史を繰返してきま

した。

(1) 159師.代,・・ー・秀吉力g犬見妨戈を築城するに

あたり宇治川の大馴莫な改修を行い、大阪と

の水運の拠点として伏見に港をつくりました。

伏見港の名残り問門

フロント

②江戸期・、・・'・徳川幕府の行った参勤交替制

により西国大名たちは必ず伏見に立寄ること

となり、大名屋敷、本陣、問屋、旅館が生れ

舟運・陸運の中心となりました。人口は4万

人、金沢や福井という城下町をはるかに凌く

大都市として、また日本最大の内陸港湾都市

として栄えました。世に名高い釦石船、50石

船、 200石船、高瀬船など荷船、旅客船は享

保年間(1700年頃)には1,700隻を数えたとい

われています。また歴史的忙忘れてならない

のは1劇4年角倉了以が京笥打励勾から伏見にい

たる水路、高瀬川を開削し、大阪への水運を

可能にしたことです。

恨)明治期一・一明治10年、神戸・京割卵占に鉄

道が開通したため大打撃をうけましたが、23

年琵琶湖疏水か開削、27年9月鴨川東側にで

きた鴨川疏水が濠川と迎結し、大津から伏見

港までの水運が可能となりました。口本海側

から関西方面への海産物や、京都・伏見で使

用する石炭などが殆んど舟運で賄われました。

しかし鉄道・道路の発達という時の流れには

抗するすべもなく名物の「外車船川蒸気_1は

発動機曳船と変り、客船は皆無となりました。

④大正・1昭和中1切・・・・、大正 6年大洪水があ

り、大正7年から昭和7年にかけて淀川改修

増補工事か実施され、今日見られるような平

戸樋門、三栖闌門、新高瀬川が相次いで建設

されました。昭和16年には内務省による伏見

港修築計画が、2駒三舟溜りの整備、2鴎二2月

地方港湾の指定、管理者は京都府、区域は京

都市内淀川本流と1河波橋・平戸樋門・三栖洗

堰・三栖闡門に囲まれた水面と決りましナこ。

山田泰造
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3咋代に入って港は遂に利用皆無という状態

となり、泊地は家庭雑排水・工場排水の流入

による水質悪化、悪臭、さらに台風ごとに起

る内水排除問題としだいに環境は悪化し、地

域住民からは改善について強い要望が出され

ました。京都府は38年泊地の埋立を決定、 43

年には遂に外剖防包設、臨港道路、物揚場、倉

庫等を残すのみとなり、伏見港は事実上港湾

としての機能を失ったのであります。

伏見港再生への道

住}昭和の贈物、・・・・・・イ犬見港は今後どうなる

のか、地元の人々は熱い思いで京都府の出方

を見守っていました。現伏見港公園協力会長

堀堅二氏は「最初は府営住宅ということであ

りましナこが、私共地元民の気持はこの地域の

イメージ・チェンジを図らねはならぬ。その

ためにはどうしても文化的施設かスポーツ施

設をという思いでし九。府も誠意をもって応

えてくれました。_1 と。 43年37,om 金の広さ

の伏見港公園が、プ▽トニつの子供用プールを

中心施設として誕生しました。夏休の期問、

1日 6~フ,000人、合討'フ~ 8/j人の入場者が

あっ九のですが、夏の成功が大きかっただけ

に、年中、冬でも雨でも利用できるスボーツ

施設をという願いがしだいに大きく'、くらん

でいきましナこ。京都府も南部地域のスポーツ

施設増強を検討しているところでしたので、

地元姜望に応える形で53年着工、那年6月に

は4万金の全く面目を一新した公園が出現し

ました。伏見の酒蔵をモチーフにしたデザイ

ンの体育館は、太陽熱利用の温水プールを併

置し、人々の注視の的となりましナこ。立地条

件の良さと施設の使いやすさから利用者が殺

到し、最近3力年の平均でプール約28万人、

全施設では40万人の利用客にのほ力ました。

堀氏は「お住いは?ああ、あの伏見港公園の

ところですかと言われ、全く鼻高々です」と

地元が意図しナことおりに変貌しナこ伏見港一帯

に大きな満足感をもっています。

②平成のトライアル

三栖闡門から平戸樋門までの約2.5版の水

面は港湾地区の指定をうけており、宇治川派

流と呼ばれ、従来から河川敷は毎年整備され

伏見港公園の現在

1 9 9 0年3月1日
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てきまし九。この区間を「みなとまち伏見の

歴史的再生」畔助k陛あ'、れる水辺空間の整

備」をはかる駕台にして、昔の面影をよみが

えらせ、人々の生活の中に水を取入れようと

しています。

秀吉が、西国大名が、角倉了以が、坂本龍

馬が、田辺朔郎がこの水辺を闊歩し、死闘を

演じて日本の歴史を大きく回転させてきまし

た。この計画を知ったとき私の胸は大きなと

きめきを感じまし九。この計画はいかにも京

都らしい計画といえましょう。ウォーターフ

ロント開発とか、ベイエリア問題にかける期

待の大きさはただならぬものがありますが、

また「豊さの実感」をどう実現するかという

こともゆるがせにできぬ問題としてクローズ

アップしてきました。従来の経済効率一→四倒

から、すこしはかり方向を修正し、ゆとりの

ある人生のために必要な条件をーつーつ具現

してゆくことが大切かと思います。伏見港再

生の平成のトライアルはこの課題に答えるー

つの処方笈かと思い、この「あまりに京都的

な」ウォーターフロントの実現に大きな期待

をもっています。

ワープロ専用機時代

私が入社した1985年当時、 OA化と言えは

・→股にはワーフ゜口導入のことでした。パソコ

ンは、ビジネス用のソフトゥエアがまだ充実

していなかっナこからです。

大阪事務所は、すでにシャープのワープロ

専用機「書院」とソード製パソコンを 1台ず

つ導入していました。ソードのパソコンは、

表計算ソフトが優秀でしたが、それ以外のソ

フトは貧弱でした。したがって、所内でもユ

ーザーは少なく15人の所員のうち、 3人だけ

でし九が、この3人はかなりハ゜ソコンを駆使

して業務を進めていました。

一方、書院のほうは絶大なる人気がありま

した。当時のワープロの使い方は、報告書の

清書です。もともと、アルバイトが手書きで

清書していナこのをワープロに切り替えたにす

ぎません。し九がって、ワープロを打つのは

アルバ'イトが主でした。やがて、所員もワー

プロを使って自分で清書をするようになると、

大阪事務所OA化奮闘記

(やまだたいぞう)

機械の取り合いが生じてきまし九。さらに、

ソード機にはワーフ゜ロソフトがなく、ワープ

口機増設の要望は頂点に達しつつありました。

議論を重ねた結果、あくまでもワープロ機

の代用として、新しくハ゜ソコンを導入するこ

とになりました。 198畔10月のことです。機

種はNECのPC 9801シリーズ、いわゆる98

(キューハチ)でした。ようやく実用に耐え

るワープロソフトが出始めたからです。ソフ

トは「一太良弼を選びまし九。所員の中には、

NECのハ゜ソコンの名前と勘違いしている人

もいました。それほど、当時としてはワープ

口機能そのものがOA化の代表だったのです。

実はこの機種選定の裏には、大いなる目論

見があったのです。将来的にはワープロ機は

やめて、すべてパソコンに切り替え、ワーフ゜

ロソフトだけでなく、表計算や図形などのソ

フトを駆使して報告書を作成する、いわゆる

DTP(デスク・トップ・パブリッシング)

と、文書データを始めとするあらゆる所内テ

松尾光洋

8



ータの統合化を図る所内データベース構想が

密やカメこ考えられていました。

ワープロ機ユーザー多数時代

書院派にとって、ハ゜ソコンの導入はほとん

どメリットがありませんでした。書院と一太

郎はコマンド体系か異なり、そもそもキーポ

ドに日本語表示がないの力井及いにくいとい

うことで、書院から一太良聨こ乗り換える人は

ほとんどいませんでした。

しかし、従来からのバソコンユーザーはー

太郎を使うようになったので、書院ユーザー

は実質的に減少し、ワーブロ需要はほぼ満九

されるかたちになったのです。

やがて日常の打ち合せ用の資料もワープロ

で打つようになると、 2台の機械では需要が

満たされなくなり、 1986年1月には「もう 1

台書院を」という声が大きくなりました。費

用/性能比では、パソコンが有利ですが、機

能的には一太郎より優れた1捌浣に慣れ親しん

だユーザーは「98」の導入を認めず、 1986

年4月、ついにパソコン派が折れて、書院の

増設となりました。

・一方、バソコンの需要は徐々に拡大しつつ

ありまし六。バソコン本来の計算機能を重視

した表計算やアンケート災計などを中心に利

用者が坪功Πし始めたのです。こうして、 1986

年10月、 2台目の 98が導入され、 98 と書

院の台数の上で互角になり、一見ハ゜ソコン機

とワープロ機が共存しているかのように見え

ましたが、ユーザーはまだ書院派か多数を占

めていました。

ワープロとパソコンの併用時代

19釘年3月、 3台目、 4台目の書院が導入

されました。年度末のワーブロ需要を乗り切

るためでしナこ。このうち 1台はポータブル型

でした。

このときも、やはりパソコンの導入を考え

ていまし九が、書院派が既存文書との互換性

を盾に、 98導入に首を縦に振らず、やむな

く導入した機種でした。この 1台の追加によ

9

り、文書テータ統合の実現は決定的に遅れる

結果となりました。

書院の台数力辻曽れるなか、バソコン派は周

辺機器を充実することで作業環境を轆えてま

ドディスクなど高速記録メディアした。 ノ＼ーー

をそろえナこり、様々なソフトを購入あるいは

開発していました。このころ、所内ではパソ

コンゲームか流行りました。少しでもパソコ

ンに慣れてもらうと意図もありましナこ。

19釘年6月、満を期して3台目のパソコン

か導入されました。エプソン製の98互換機

(いわゆる 286 )です。いままでの98に

比べて実感で倍ほど処理速度が速いのが魅力

でした。この機種の導入により、ワープロ機

とハ'ノコンはほほ1句衡を保ちつつそのユーザ

ーもほぼ同数に達するようになりまし六。

パソコン隆盛期

エプソン機の導入前後、 98のソフトは続

々とバージ,ンアップ(改訂)版か出始め、

ワープロ機能も書院と遜色がなくなりました。

パソコンの処理速度が向上するープj、ブリン

タも進化し、より速くより静かに印字するイ

ンクジェット・プリンタの導人はユーザー獲

得に効果的でした。また、ハ゜ソコン通信をし

始めたのもこのころです。このような状況下

でパソコンを使う人力辻曽え始めました。アル

バイトが一太郎を使いこなすようになると、

パソコンの需要は一気に高まり、1988年3月、

年度末需要を乗り切る九めパソコンが1台追

加されました。さらに、同年4月にはラップ

トップ(可搬)機が導入されました。従来の

デスクトッブ(据置)機では、設置場所がな

くなっナこナこめです。

このラップトップの導人により、パソコン

の位置づけは決定的となり、書院派の声を押

し切るように同年7月にはさらにもう 1台の

ラップトップ機が追加されています。同時に、

プリンタにはレーザープリンタが導入され、

印字の高速化、高品質化を実現しまし九。

その後、パソコンは半年に 1回の割合で導

1 9 9 0年3 j,1日
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入され、現在では、 5台のデスクトップと 6

台のラッフ゜トッフ゜があります。当初の目論見

のDTPや所内データベースはまだ実現でき

ていませんが、ワープロや表計算、グラフ作

成、アンケート集計などでフル稼働し、機械

の取り合いやフ゜りンタの順番待ちも珍しくあ

りません。

一方、書院のユーザーは1989年頃から急速

に少なくなり、 4台の書院のうち2台はほと

んど使われていない状態です。

次世代のパソコン導入に向けて

現在のパソコンは、軽量コンパクト化と大

量データ高速処理が同時進行しています。ま

たデータやソフトの互換性を重視され始めま

した。そのうち、パソコンも、電卓のように

手軽に扱れる事務機器となることでしょう。

しかし、道具が進化してもそれを使用する

人の考え方が変わらないと新しいことは生ま

れてきません。新しい道具には、それに似合

つた新しい感性が必要かと思われます。

新しい道具にすぐに慣れるのは常に若い人

材です。今後開発される次世代のパソコンは、

これから新しく入社する若い感性にその使い

方を任せるのが得策と言えそうです。

(まつおみつひろ)

のり面開発の動き

一地価高騰の影響出始める

重本幸彦

首都圏で始まった地価高騰が大阪圏へも飛

火しており、まちづくりへの様々な影響が予

想されるが、既に・ム部の地区で緑地系での士

地利用がほほ確定しているかにみられてぃた

住宅地ののり面を、再度、開発して宅地化す

るなどの動きが出始めている。

兵庫県川西市は大阪都心から1時闇以内に

ある近玉氾住宅地で高度成長期に市街化がほほ

完了した地域。この町の一角では、住宅地の

真中に残されナこのり面の・」部が、ほぼ垂直に

①住宅地内ののり面にコンクリート壁を

立てて、宅地を造成中(川西市萩原)
^

掘削されコンクリート壁で区切られて、数区

画の宅地に変わりつつぁる。もちろん、防災

面には十分配慮して行うのだろうが、地価高

騰の結果、従来以上に防災・造成工事費をか

けても採算が合い出したことを物語っている

(写真①)。

・一方、大阪府南河内郡千早赤阪村は、やは

り、大阪都心仂、ら1時間余であるが、ここの

住宅団地ののり面が宅地開発されようとして

いる。のり面を新らたに盛士したり、人工地

盤を作っ九り(写真②)、何か所かが問題と

なっている。前から住んでいる団地住民は反

対しているが、十分な防災1事をすれば、認

められるだろう(写真③④)。住宅団地開発

②住宅団地ののり面に作られたコンクリ

ト製人工地盤(千早赤阪村小吹台)

^
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③以前から盛士によるのり面開発の動き
はあったようだ(小吹台)

.一可【

④人工地盤区画の前のたれ幕(小吹台)

m united states (ようこそ、アメリ
"

力合衆国で最も住みやすいまちへ)という

スローガンでしナこ。空倦に着くなり空からの

来訪者をあっと驚かすこのスローガンに、ビ

"ツバーグ市民のピッツバーグに対する誇り

と深い愛着を感じました。

ピッツバーグは、緑の多いまちです。コ

ルデントライアングノレ(都心寸也域)には、川

沿いに広い公園があり、周囲の丘陵もうまく

斜面の緑が残され調和か保九れています。

ビッツバーグの市民生活を快適にしている

のは、こうし九まちの美しさだけではなく、

犯罪が少ないこと、物価が安いこと、住宅が

安いことなどがあります。

ビッツバーグには、いわゆるスラムとかフ

ライテッドエリアといわれる、都市計画の上

でも社会福祉の面からも深刻な問題を抱えた

緑の多い市街地^斜面緑地の保全

塾、

゛、 ゛

上の肅両a殖脚他は、盲治会との協簸
仁鮮りbとをのです現況のぎまでは

1990年3月1日

y

'ー
喫受羅詠

子

(写真はいずれも2月中旬に撮影)

後、のり面が行政へ移管されず、ディベロッ

パー所有地のままだったために生じた現象で

ある。なお、同村は都市計画区域外で、市街

イ峅剣整区域が設定されていないので、周囲の

山地での同様の開発が危慢される。

これからは、地価高騰により、こうし九

「のり面の再造成」という現象以外にも、従

来の社会通念をこえ九開発が、いろいろ出現

する可能性がある。

^

"堅紹一、

NMost Livable city "

の意味するもの

ピッツバーグを訪ねて(その 2)

畑中直樹
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地域はほとんど無く、この点は、ニューヨ

ク、ロスアンゼノレス、デトロイト、シカゴな

どとは好対照です。

また、住宅の安さとこれら住宅地のアメ

ティの高さも日本とはかけ離れています。ピ

ツッバーグの都心功、ら車で 10~15分の緑多

い郊夕Wこある、敷地が 150~200坪の・一戸建

て住宅が約8~10万ドル(1 ドル 140円とし

て 1,100 ~ 1,400 万円)という安さです。
"

ピッッバーグの吹Most Livable"が意

味するものは、私たちが豊かさを実感として

感じるための大きなヒントになるようです。

最後に、『ピッッバーグ生活に関する事実

~なぜ、芝生の緑がより濃いのか、なぜ、空

かより青いの力斗こついての 101の理由~」と

題するパンフレットに書かれた第1の理由を

紹介して終わりたいと思います。

Pittsburgh s image of a

Smoky city has gone up ln smoke

(は九なかなおき)

先日、近江と美濃の國境のまちを訪れる機

会かありました。現在の地名で言うと、近江

の東端は滋賀県坂田郡山東町周辺、美濃の西

端は岐阜県不破郡関ケ原町周辺です。この付

近は、昔は中山道などの旧街道が通り、現在

では東海道新幹線や名神高速道路の通る交通

の要衝です。

有名な國境というと箱根の様な大きな峠を

連想されるかも知れませんが、実際には東海

道本線が、トンネルを掘らなくても直進でき

るほどの勾配しか無く、知らない問に隣の國

M丁けてしまうのです。この辺りが大昔には
あ・rま

京都の入り口(近江)と東(東夷)との境だ

つたとは思いにくいところです。

こんな國境に、「寝物語」という話が残っ

ています。昔、近江の宿に泊まっていナこ人と、

美濃の宿に泊まっていた人が、宿の壁越しに

寝ながら隣國の話ができたというのです。今

でも、山東町長久寺と関ケ原町今須の境には

幅20~30mの満が残っていますが、その溝

が埋められているところには、壁を接するよ

うに民家が並んで建っています。子供でもー

歩で行けるような隣の家が他県であり、昔は

違う國だっ九のかと思うと不思議な感覚です。

現在での國境の意味はどうかと思い、地元

のノ＼に色々聞いてみました。関西では「バカ、1

のことを「アホ」と言いますが、山東でも関

ケ原でもバカのことは「タワケ」(これはお

そらく名古屋弁だと思います。)と言うそう

です。ま九、両町とも雑煮の餅は角餅だそう

です。ただし、テレビの天気予報は全く違う

エリア(近畿と東海)を対象としているとの

ことです。おそらく、近江の東端の人は西に、

美濃の東端の人は東にアンテナ(目)を向け

ているのでしょう。「寝物語」の話は山東で

も関ケ原でも知られているのに、なぜか、こ

れらの共通点や相述点を地元の人はあまりよ

くは知らないようです。

こんな國境のまちを訪れてみて、最近よく

言われる「交流」とか「情蛾ネットワーク」

という言葉の意味するものとは何なのかと考

えさせられる今日この頃です。

(まのみねゆき)
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この細い溝が国境ということです
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山根一眞著

この本は「東京のそうじ」というタイトル

になっているが、著者があとがきでもかいて

いるように、「取材をつづけるうちに、そう

いう人々ー(そうじをしている人:筆者)の

心温まる日々を描くことに関心仂ゞ移っていっ

ナこ」ものとなっている。

実はこの「心温まる」というのが問題で、

なかなか笑うに笑えない、温まろうにも温ま

りきれない現実も出てくる。

ドキュメントは、 6つの章でできている。

鮮Ⅱ章新幹線のそうじ

第2章国際線旅客機のそうじ

第3章糞尿のそうじ

第4章犬猫のそうじ

第5章浮浪者のそうじ

第6章競馬場のそうじ

新幹線のそうじは、約60人のおじさん、お

はさんが約20分で完了し、東京駅では毎日20

kgの布袋で350~ 500個のゴミを出す。ま九、

国際線(羽田)旅客機内のそうじは約30分で、

前の客の痕跡をあとか九もなく消す九めにや

つているとか、東京でも年間62万 tの糞尿を

収集し、そのうち59t農地に還元しているが

残りは海洋投棄しており、バキニームカーで

の収集は一軒あたり2分ぐらいという神技が

演じられているといったように、実に数字に

明るい。しかも、バキュームカーでの糞尿収

集の「臭いは30仇離れたところが一番きつく

なる」とか記述も細かい。

はじめに述べ九ように著者は、ゴミの処理

システムをルポしょうとしたらしいが、やっ

ていくうちに、円滑なシステム進行には、

「おじさん」「おはさん」の何ともいえない

熟練さがついてまわっていることに感動され

「ドキュメント

東京のそうじ」
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たようである。このことは、計画づくりをす

るにあ九って私達もよく経験することでもあ

る。

思えばシステムとはおかしなもので、表面

的にみれば、だれが働いても同じように動く

ように周、いがちだ力ゞ、現場ではものすごい熟

練がつまれてくるのが通常である。というこ

とは、社会的要請の変化も多分にあるのだろ

うが、かなり現場の人が工夫して成り立つよ

うにセットされている。しかし、現場に大き

な工夫を期待しすぎると破綻するし、さりと

て成長しないシステムなど現実的ではない。

システムの提案とはむずかしいものだなあ

と改めて考えさせられる。これはシステムと

現場の関係という視点でみてもおもしろいし、

人間の生き方という面でみてもおもしろい本

であっナこ。
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ま

山崎美加

以前、九州事務所の隣にある水鏡天満宮が

「都会のオアシス」として紹介されまし九が、

今回その天満宮に住む乏匹の犬を取り上げま

す。

天神のどまんなかに住むこの犬たちは、名

前が゛さんた"と"しょうナこ"、ともにオス

です。彼らは、目の前にある広々とした県庁

跡地での散歩を日課としていますが、そこへ

行くためには4車線、しかも車がひっきりな

しに走っている幹線道路を越えなければなら

ないのです。

普通の犬だっ九ら?車の合問を縫いながら

クラクシ.ンの攻撃にあうか、偶然の青信号

を渡るでしょう。しかし、 Uさんた"と快し

ようナご'は信号を待つのです。それもきちん

と、おすわり"をして。

水鏡天満宮のおはさんの話によると、天満

宮横丁の飲食店で飼われていた"しょうた"

が、引っ越し先から仲の良かった天満宮の

゛さん九"のところに戻ってきナこそうです。

そしでさんナこ"が、今は年老いて左目の

見えなくなった゛しょうた"を毎日2回散歩

"さんた"と"しょうた"

ちかど
に連れていってあげるそうです。

さて、幹線道路の信号が赤に変わると、

方向の車が止まります。彼らはそこでまず時

間差の信号にだまされ腰をあげますが、人間

の動きをみて歩き出すのをやめます。そして

完全に横断歩道が青に変わってからゆっくり

渡りだすのです。"さんた"はちょっとヨタ

ヨタしてぃる"しょうた"をちゃんと力斗よい
見宅 "

ながら県庁跡地を目指します。しょうた

が恐がって渡れないときには"さんた"もも

う一回信号を待ちます。・一緒地渡る人たちは

彼らの行方を見守り、車.の中の視線も集中し

ます。時間に追われてパ'タバタしているノ＼問

九ちが'、と我にかえる瞬間です。都会のあわ

ただしさの中で人問たちが忘れてしまってい

るゆとりとやさしさを、この2匹の犬が思い

出させてくれます。
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